

TRABAJO, JUVENTUD Y COMERCIO MINORISTA

GERARDO LARRETA¹

CIN/IISE-UNSJ

TÍTULO DE TESIS

Los jóvenes trabajadores del comercio minorista del departamento Capital de la provincia de San Juan

AUTOR

Francisco Favieri².

Número de páginas: 300 páginas

Universidad Nacional de San Juan, 2013

El Trabajo de grado “Los jóvenes trabajadores del comercio minorista del departamento Capital de la provincia de San Juan” estudia el trabajo no registrado y la problemática juvenil para conseguir trabajo en la provincia de San Juan. Esta reseña hará énfasis en los resultados obtenidos en la investigación, respetando el interés rector que el autor intentó imprimirle a su obra.

La crisis económica-social iniciada en el 2008 motivó la indagación sobre las estrategias empleadas por el estado nacional y provincial en materia socio-económica y de cómo impactaría este proceso sobre la juventud sanjuanina. El autor discute y reflexiona sobre los conceptos referidos al trabajo: en negro, no registrado, flexible, ilegal, incluso aquellos referidos como “buen trabajo”. En su análisis hace un repaso crítico sobre los avances y retrocesos en materia de legislación laboral en los últimos 10 años, el comportamiento socio-económico de la provincia y describe la situación juvenil mediante un estudio que emplea estrategias mixtas de análisis.

La investigación consiste en un estudio exploratorio-descriptivo aplicado a las características y comportamiento del comercio, en cuanto a empleos registrados, tamaño de empresas, comportamiento del PBG provincial. Atendiendo además al estudio de los principales indicadores del mercado de trabajo sanjuanino desde el 2003. Así logró que el trabajo de campo realizado en entrevistas sea correctamente contextualizado.

La perspectiva utilizada es el materialismo-histórico que permite comprender y analizar las situaciones particulares de la juventud en relación a las estrategias empleadas por el capital para valorizarse y reproducirse, en el contexto del capitalismo periférico y en un modelo estratégico de desarrollo de carácter extractivista, con un sostenido y persistente crecimiento del sector servicios, en contraposición al discurso de industrialización monumental imperante.

Los resultados arrojados demuestran que para el análisis de los principales indicadores del mercado de trabajo provincial en el periodo 2003-2012, existió un impacto real de la crisis mundial so-

1.- Licenciado y profesor de Sociología. Graduado de la Universidad Nacional de San Juan en el año 2013. En la actualidad desempeña actividades en el Instituto de Investigaciones Socioeconómicas como Adscripto Becario del Consejo interuniversitario de la Nación. Correo electrónico: g_larreta@gmail.com

2.- Licenciado y profesor en Sociología (UNSJ) Becario del CICITCA.

bre el mercado de trabajo, mediante la desaceleración de la reducción de las tasas de desempleo y el aumento de las tasas de subocupación horaria demandante.

El autor concluye que si bien el desempleo es bajo, el trabajo al que acceden los jóvenes sanjuaninos tiene entre sus características más notorias, un acceso al trabajo restringido, de naturaleza contractual frecuentemente no registrada; con un régimen de trabajo en el que se destaca el aumento de la intensidad del ritmo de trabajo y la extensión de la jornada, acompañado de un salario variable que no permite al joven ser autónomo económicamente. Por otro lado, el empleador suele evadir controles perpetrados por los inspectores de trabajo colocando al joven trabajador en una situación paradójica, ya que de ser descubierta la ilegalidad el joven pierde el trabajo. Por último, destaca que las acciones llevadas a cabo por el Sindicato como las realizadas de manera individual, son insuficientes para transformar positivamente su actual situación de trabajo.